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Übertragungstechnik der Technischen Fakultät der Christian-Albrechts-
Universität zu Kiel.

Ich bedanke mich sehr herzlich bei Prof. Dr.-Ing. Werner Rosenkranz für
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sentiell für die Fertigstellung dieser Arbeit. Prof. Dr.-Ing. Norbert Hanik und
Prof. Dr.-Ing. Herbert Haunstein gilt mein Dank für die investierte Zeit im Rah-
men der Korreferate.

Allen ehemaligen und aktuellen Kollegen am Lehrstuhl für Nachrichten- und
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Abstract

Next generation’s fiber optic transmission systems show significant differences
towards those systems currently existing, mainly in terms of higher optical trans-
parent length. This trend, which is driven by economical reasons, pushes next
generation’s systems closer towards physical limits.

Consequently, fundamental knowledge of limiting impairments from the point of
view of systems theory is essential. This is the main approach of this thesis:

Based on broad investigation into possible limiting impairments, taking into ac-
count system parameters of practical relevance two main impairments are iden-
tified. These are cross-phase modulation and ASE-noise. They are investigated
in detail using analytical as well as simulative approaches. Thereby, the main
focus is set on mitigating the impact of the impairments by implementation of
advanced modulation formats.

The thesis is completed by a discussion of important techniques required for
numerical simulation of optical transmission systems as well as a description of
the simulation environment MOVE-IT, which was developed in the framework of
this thesis.



Zusammenfassung

Faseroptische Übertragungssysteme zukünftiger Generationen unterscheiden sich
von den gegenwärtigen Systemen durch eine erheblich vergrößerte optisch trans-
parente Länge. Dieser vor allem durch Kostenaspekte motivierte Trend führt
dazu, dass diese Systeme sehr viel näher an physikalischen Grenzen arbeiten
müssen.

Um optische Übertragungssysteme in der Nähe physikalischer Grenzen be-
treiben zu können, ist eine gute Kenntnis der systemtheoretischen Eigenschaften
störender Einflussgrößen erforderlich. Hier liegt der Ansatz der vorliegenden Ar-
beit:

Ausgehend von einer breit angelegten Untersuchung möglicher Störeinflüsse wer-
den, unter Berücksichtigung gängiger Systemparameter zukünftiger Systeme,
zwei Effekte als Hauptstörgrößen identifiziert. Diese sind Kreuzphasenmodu-
lation und ASE-Rauschen, die nachfolgend detailliert untersucht werden.

Zum Einsatz kommen sowohl systemtheoretische als auch simulative Unter-
suchungsmethoden, wobei das Hauptaugenmerk auf die Verringerung des Ein-
flusses der beiden Störgrößen durch alternative Modulationsformate gerichtet ist.

Ergänzt wird die Arbeit durch eine Diskussion zentraler Techniken zur Simula-
tion optischer Übertragungssysteme sowie eine Beschreibung der während dieser
Arbeit entwickelten Simulationsumgebung MOVE-IT.
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